

LOS AUTORES

Raúl Enrique Anzaldúa Arce. Docente investigador de la Universidad Pedagógica Nacional. Doctor en ciencias sociales por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. Coordinador de la Red de investigadores sobre adolescencia y juventud y del Seminario interinstitucional: Cultura, Educación e Imaginario Social. Responsable del Proyecto de Investigación: Identidad y construcciones de sentido en adolescentes de secundaria de la Ciudad de México.

Sergio Iván Navarro Martínez. Es doctor en ciencias sociales y humanísticas por el Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas. Realizó una estancia posdoctoral en El Colegio de la Frontera Sur. Es asociado candidato del Consejo Mexicano de Investigación Educativa y miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel 1. Adscrito al Instituto de Investigaciones en Educación de la Universidad Veracruzana [<https://orcid.org/0000-0001-5157-0394>].

Dora Elia Ramos Muñoz. El Colegio de la Frontera Sur. Es ingeniera industrial de formación (ITESM 1989), con doctorado en ecología y desarrollo sustentable (Ecosur 2002); ha escrito artículos científicos sobre trabajo femenino, patrimonio, industria de hidrocarburos y tecnologías de información; realiza investigación en México y Guatemala. Pertenecer al Sistema Nacional de Investigadores Nivel 1 [<https://orcid.org/0000-0002-8752-8865>].

Ramón Abraham Mena Farrera. El Colegio de la Frontera Sur. Doctor en ciencias sociales y humanísticas por el Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (Cesmeca-Unicach) en conjunto con la Universidad de Alicante. Actualmente se desempeña como Técnico Académico Titular adscrito al Departamento de Sociedad Cultura y Salud. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel 1 [<https://orcid.org/0000-0002-2242-3210>].

Gilberto Parra Huerta. Estudiante del doctorado en ciencias económicas en la Universidad Autónoma Metropolitana. Sus temas de interés son macroeconomía, innovación y bibliometría. Actualmente es ayudante de posgrado en la UAM, Unidad Azcapotzalco.

AUTORES

Eva Ugarte Pineda. Doctora en ciencias económicas por la Universidad Autónoma Metropolitana. Sus temas de interés son macroeconomía y bibliometría. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (nivel-C).

Olga Rodríguez-Cruz. Profesora investigadora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, Academia Comunicación y Cultura. Eje Comunicación Aplicada. Autora de libros y artículos relacionados con la comunicación política, comunicación para el cambio social. SNI 1 [olga.rodriguez@uacm.edu.mx] [<https://orcid.org/0000-0002-2810-1714>].

Gabriela Rodríguez-Hernández. Profesora de tiempo completo en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex). Autora de diversos artículos científicos indizados sobre emociones, felicidad y procesos psicosociales, SIN 1 [grodriguez@uaemex.mx] [<https://orcid.org/0000-0003-2821-9672>].

Carmen Paulina Rodríguez López. Doctora en biología experimental por la UAM, Unidad Iztapalapa. Actualmente inscrita al Departamento de Atención a la Salud como profesora-investigadora en la UAM, Unidad Xochimilco. Su línea de investigación se ha centrado en temas sobre obesidad, inflamación y síndrome metabólico en población escolar y adultos jóvenes desde un nivel celular, así como de intervención sobre hábitos de alimentación y de actividad física. Candidata a SNI [cprl04@xanum.uam.mx].

Rodrigo Iván Liceaga Mendoza. Doctor en política por la Universidad de Bristol, maestro en comunicación y política por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco y licenciado en relaciones internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México. Línea de investigación centrada en temas de filosofía política, filosofía de la tecnología y aproximaciones críticas a la tecnología y al medio ambiente [rilm@protonmail.com].

Erick Palma Fierro. Pasante del servicio social de la licenciatura en medicina en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco [erickpalmaferro@gmail.com].

Yoalli Gómez Cruz. Licenciada en nutrición humana. Estudiante de maestría en medicina social, docente y ayudante de investigación en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, México. Temas de interés: derecho a la alimentación, participación social en salud, alimentación sostenible, promoción de la salud [gomezyoalli@gmail.com].

Oralia Nájera Medina. Doctora en ciencias biológicas por la UAM. Actualmente inscrita en el Departamento de Atención a la Salud de la UAM, Unidad Xochimilco. Con líneas de investigación: *a)* inmunidad celular en niños desnutridos; *b)* inmunidad celular en niños eutróficos ante infecciones; *c)* respuesta inmunológica en la obesidad, con o sin síndrome metabólico; *d)* intervención en personas obesas y su respuesta metabólica e inmunológica. Integrante del Sistema Nacional de Investigadores nivel 1 y Perfil Prodep [onajera@correo.xoc.uam.mx].

Norma Ramos Ibáñez. Doctora en ciencias del deporte y la salud por la Universidad de Exeter, en el Reino Unido. Profesora-investigadora titular de tiempo completo, Departamento de Atención a la Salud. Coordinadora de la Licenciatura en Nutrición Humana.

María Eugenia Vera Herrera. Maestra en educación por la Universidad Tecnológica de México. Profesora de carrera de tiempo completo, Departamento de Atención a la Salud. Miembro del Cuerpo Académico de Investigación Educativa en las Licenciaturas de Ciencias Biológicas y de la Salud.

María Magdalena Sánchez Jesús. Maestría en rehabilitación neurológica por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. Profesora asociada de medio tiempo, Departamento de Atención a la Salud.

Amanda del Rocío Livichuzhca Pillco. Licenciada en derecho (Universidad Estatal de Cuenca-Ecuador), con maestría en derechos humanos (Universidad Iberoamericana) y especialidad en género y políticas públicas (Flacso-Sede México). Trabaja temas relacionados con derechos humanos, igualdad de género y no discriminación, ha colaborado con diversas instituciones de gobierno y organizaciones sociales. Fue integrante del Primer Parlamento de Mujeres de la Ciudad de México. Doctorante en ciencias sociales, en el área de relaciones de poder y cultura política en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco.

María Consuelo Lemus Pool. Doctora en ciencias políticas y sociales con orientación en comunicación por la UNAM. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Cuenta con publicaciones en el campo de la comunicación alternativa, participativa y comunitaria, así como sobre la apropiación social de las nuevas tecnologías [clemus@docentes.uat.edu.mx].

César Bárcenas Curtis. Doctor en ciencias políticas y sociales con orientación en comunicación por la Universidad Nacional Autónoma de México. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 1. Investiga sobre las industrias culturales y creativas en México, en el contexto de la convergencia digital y los entornos transmedia [cbarcenas@docentes.uat.edu.mx].

Lucas Correa Montoya. LL.M. en derecho internacional y derechos humanos de American University Washington College of Law. Magíster en planeación urbana y regional de la Pontificia Universidad Javeriana y abogado de la Universidad de Medellín. Director de investigaciones de Desclab. Profesor de las Universidades de los Andes, el Rosario y Pontificia Bolivariana (Bogotá, Colombia) [lcorrea@desclab.com].

Hermes Sixtho Villarreal Tique. Psicólogo social, magíster en educación y desarrollo social (UPN), profesor universitario e investigador popular independiente y autónomo. El artículo es parte de los resultados del doctorado en educación: Historia de la educación en el movimiento indígena caucano, Universidad Autónoma de Madrid (2018).

AUTORES

Verónica Araiza Díaz. Becaria del Programa de Becas Posdoctorales UNAM, Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales [araizadgb@hotmail.com].

Iraís Hernández Güereca. Diseñadora de la comunicación gráfica por la UAM Xochimilco. Autora de más de 100 portadas para libros y revistas académicas, ha colaborado para otras instituciones y editoriales como Ítaca, M.A. Porrúa, UNAM, Terracota y Juan Pablos. Tiene preferencia por la fotografía, en especial por la de paisaje, naturaleza, arquitectura y subacuática; continúa especializándose en éstas de manera autodidacta. A la par, se dedica a la restauración de muebles, diseño de interiores y ornamentación. Buza certificada desde 2014 [www.oihzr.com].

Vicente Guzmán Ríos. Doctor en ciencias sociales por la UAM. Arquitecto con estudios de posgrado en la UNAM (vivienda y maestría en urbanismo). Diplomado en arte contemporáneo por la ENAH. Investigador y docente de la División de Ciencias y Artes para el Diseño de la UAM Xochimilco. Líneas de investigación: espacio público y vivienda. Imparte cursos y conferencias en sedes universitarias y culturales del país. Realiza una exposición pictórica o fotográfica al año en sedes culturales del país y del extranjero. Acuarelista, miembro fundador de la Asociación Mexicana de Estudios en Estética; miembro del Consejo Mundial de Artistas Visuales y de diversos Grupos Internacionales de Acuarelista. Experiencia docente en el posgrado de Ciencias Sociales y Humanidades y Ciencias y Artes para el Diseño. Impartición de cursos de metodología cualitativa. Actualmente dirige la tesis de dos doctorantes de CSH. Publicaciones recientes. Libros: *Mejoramiento, remozamiento y animación barrial. Propuesta estética gozosa* (2020). *Revivir la vivienda en México. Cosas de casas y autoproducción* (2013). Artículos con arbitraje: “Territorio, cuerpo y danzón. Apropiación lúdica de la Plaza de Tlalpan”, *Anuario de espacios urbanos* (2019). “Atributos y significados en torno a una plaza. El Barrio Mágico de San Agustín de las Cuevas”, *Anuario de espacios urbanos* (2017). Ilustraciones: viñetas en revista *Argumentos* (2020). Ilustraciones en cinco tomos de *Pueblos mágicos. Una mirada interdisciplinaria* (2015, 2017, 2018, 2019, 2020).



Iraís HERNÁNDEZ GÜERCA | *Contrastes y curiosidades*